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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
небольшие  или умеренные дожди, местами – с 
грозами, утром туман; ветер южный, умеренный; 
температура +12…+17.

11 апреля по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер ночью переменного направления, 
днём – юго-западный, умеренный; температура ночью 
+3…+8, днём +13…+18.

12 апреля по области – переменная облачность, 
ночью  местами, днём повсеместно небольшие и уме-
ренные дожди, местами с грозами; ветер ночью пере-
менного направления, днём – восточный, умеренный; 
температура ночью +4…+9, днём +14…+19.

29.6358
∆0.1752

38.7192
∆0.2054

наша культура – лучшая
Департамент культуры Воронежской области вошел в 

число победителей всероссийского конкурса «Лучшая прак-
тика деятельности органов исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации в сфере культуры», заняв третье ме-
сто. Диплом был вручен на днях руководителю департамента 
Ивану Образцову на XV заседании координационного Совета 
при Министерстве культуры РФ. На этом же заседании Совета 
Иван Образцов был избран членом коллегии Министерства 
культуры РФ.

карта для каждого посёлка
Генпланами и схемами районов обеспечены все 525 муници-

пальных образований Воронежской области. Об этом шла речь 
на заседании совета главных архитекторов муниципальных 
образований при правительстве Воронежской области. Впер-
вые подготовлены цифровые карты двухтысячного масштаба 
районных центров, которые являются базой для создания ин-
формационных ресурсов о территории и позволяют в дальней-
шем проектировать города и посёлки. Помимо этого участники 
заседания обсудили изменения в Градостроительном кодексе, 
создание региональной государственной информационной 
системы территориального планирования, а также первые 
результаты ВЦП «Развитие градостроительной деятельности 
в Воронежской области», рассчитанной до 2014 года. 

За один час – 27 мегаватт
В Воронежской области за один час удалось снизить потре-

бление электроэнергии на 27 мегаватт. Таковы итоги участия 
региона в международной акции «Час Земли», сообщает об-
ластное управление по экологии и природопользованию. На 
один час 31 марта была отключена архитектурно-декоративная 
подсветка, дежурное освещение административных зданий, 
уличное освещение, не связанное с обеспечением безопасности 
жизнедеятельности граждан, освещение на промышленных 
предприятиях. Акцию поддержал ряд медицинских учрежде-
ний, областных ведомств и управлений.

Студенты идут в пожарные
В Воронежской области зарегистрировано 20 общественных 

объединений добровольной пожарной охраны, созданных в 
высших учебных заведениях. В них насчитывается 729 человек. 
К концу нынешнего года планируется  увеличить численность 
добровольных пожарных в высших и средних учебных 
заведениях до 12 тысяч человек. Эти цифры прозвучали на 
совещании с ректорами вузов.

опасные маршрутки
В Воронежской области выявлено 258 неисправных авто-

бусов, 79 – запрещены к эксплуатации. Таковы итоги прошед-
шей профилактической операции «Автобус». Как сообщили 
в пресс-службе регионального управления ГИБДД МВД 
РФ, в течение десяти дней сотрудники ведомства проверяли 
пассажирский автотранспорт. По окончании операции 1977 
водителей автобусов привлечены к ответственности и пре-
сечено 991 административное правонарушение, совершённое 
водителями маршрутных такси.

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1565 ∆ 307 За текущий месяц 10299

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погода
Воронежский 
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ожидается новое повышение
До 2014 года пенсии повысятся на 30 процентов. Об этом 

рассказал глава Пенсионного фонда России Антон Дроздов на 
встрече с премьер-министром Владимиром Путиным, сообщает 
ИТАР-ТАСС. Также, исходя из трёхлетнего бюджета, повы-
шение на 40 процентов ждёт и социальные пенсии. Средства 
на эти цели уже заложены. Помимо этого, с 1 августа ПФР 
проведёт перерасчёт пенсий для 12 миллионов работающих 
пенсионеров, а с 1 июля нынешнего года начнёт назначение и 
выплату накопительной части по новому закону.

Вильнюс – криминальная столица
Статистическое агентство «Евростат» опубликовало отчёт о 

криминальной ситуации в столицах Евросоюза. Первое место 
в нём по числу убийств и покушений на 100 тысяч жителей 
заняла столица Литвы – Вильнюс. На втором месте - Таллин. 
Замыкает криминальную тройку одноимённая столица герцог-
ства Люксембург. А вот в мальтийской Ла-Валетте в течение 
последних нескольких лет не было зарегистрировано ни одного 
умышленного убийства или покушения. 
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Валерий СеВерный

В Тулу съехались руково-
дители высших органов ис-
полнительной и законода-
тельной власти субъектов РФ 
Центрального федерального 
округа, представители феде-
ральных органов власти. Члены 
Совета обсудили ход реформы 
политической системы РФ, 
проблемы и задачи сохранения 
историко-культурного насле-
дия федерального и региональ-
ного значения в ЦФО. В част-
ности, вопросы установления 
границ музеев-заповедников и 
соблюдения режима земель на 
их территориях.

Как сообщает пресс-служба 
облдумы, Владимир Ключ-
ников отметил важность этой 
темы для Воронежской об-
ласти, поскольку в регионе 
находится сразу два крупных 
музея-заповедника - «Дивного-
рье» и «Костёнки» (памятник 
федерального значения). В на-
стоящее время ведётся работа 
по созданию охранных зон 
«Дивногорья», в 2011 году под-
готовлено землеустроительное 
дело и кадастровый паспорт 
занимаемого им участка. А 
также документы для перевода 
земель сельскохозяйственного 
назначения, расположенных в 
границах музея-заповедника и 
не используемых по прямому 
назначению, в категорию осо-
бо охраняемых земель (земель 
историко-культурного назна-
чения). В «Костёнках» прово-
дится работа по подготовке к 
утверждению границ террито-
рий объектов археологического 
наследия, которая должна быть 
выполнена в течение 2012 года. 
Помочь в разработке охранных 
зон «Костёнкам» могла бы 
федеральная целевая програм-
ма «Культура России (2012- 
2016 гг.)».

На  заседании  подчёркива-
лось, что состояние культуры 
напрямую влияет и на инвести-
ционную привлекательность 
регионов и их развитие. От 
того, как будет выстроена по-
литическая система в стране, 
зависит будущее каждого её 
гражданина и судьба культур-
ного наследия.

«Воронежская область – 
одна из красивейших губер-
ний России. И сегодня наша 
задача – сделать Воронеж и 
наш регион подлинной куль-
турной столицей Черноземья. 
За последние три года осу-
ществлены серьезные шаги 
в этом направлении. Скоро 
состоится первый спектакль 
в обновленном Воронежском 
академическом театре драмы 
им. А.B. Кольцова, начнётся 
реконструкция театра оперы и 
балета и ТЮЗа. Международ-
ный Платоновский фестиваль 
во второй раз на воронежской 
земле соберёт цвет российско-
го и зарубежного искусства. 
Камерный театр ждёт в бли-
жайшее время начала строи-
тельства своего нового здания, 
участок под которое уже опре-
делён. Большое внимание мы 
уделяем и развитию туризма, 
что, уверен, будет способство-
вать популяризации и сохране-
нию исторического наследия 
нашего края. А также станет 
основой для полноценного 
функционирования многих 
культурных объектов», - от-
метил по окончании заседания 
Владимир Ключников. Он ещё 
раз напомнил о богатом потен-
циале Воронежской области 
для развития туризма – это  
уникальные «Русские степи» 
(Хрипунская степь в Богу-
чарском районе и Каменная 
в Таловском), Воронежский 
биосферный и Хопёрский за-
поведники.

Невостребованный 
потенциал

Власть

Председатель Воронежской областной думы Владимир 
ключников принял участие в заседании Совета при 
полномочном представителе Президента рФ в Цен-
тральном федеральном округе олеге Говоруне.
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Валерий КаЗаноВ

Её участники от площади 
Победы немногочисленной 
колонной под красными 
флагами СССР и КПРФ, 
лозунгами «Даёшь власть 
трудового народа!», «Руки 
прочь от воронежской про-
мышленности!», «Власть 
миллионам, а не миллионе-
рам», «Не лезь, НАТО, по-
лучишь гранату!»  неспешно 
дошли до кинотеатра «Про-
летарий», где и состоялся 
митинг. К теме президент-
ских выборов  воронежские 
коммунисты  добавили ряд 
других проблем, в том числе 
сокращение персонала на 
авиазаводе, концерне «Со-
звездие» и размещение базы 
НАТО на Родине Ленина в 
Ульяновске.

Второй секретарь обкома 
КПРФ Андрей Рогатнев, 
открывший митинг, подчер-
кнул, что нынешние рефор-

маторы на словах говорят 
о модернизации, а на деле 
продолжают добивать высо-
котехнологичные производ-
ства. Это видно на примере 
ОАО «Воронежское авиаци-
онное самолётостроительное 
объединение» (ВАСО), где 
сокращают более тысячи 
человек. То же самое ожи-
дает концерн «Созвездие», 
которое должны покинуть 
700-800 сотрудников. Уни-
чтожается кадровый потен-
циал, что, по мнению высту-
пающего, недопустимо. 

Как отметил первый секре-
тарь обкома КПРФ Сергей 
Рудаков, несмотря на пораже-
ние на президентских выбо-
рах, партия под руководством 
Геннадия Зюганова будет 
продолжать бороться за смену 
социально-экономического 
курса, национализацию клю-
чевых отраслей экономики. В 
резолюции митинга отраже-
ны прозвучавшие на митинге 

требования, ключевое из ко-
торых – смена проводимого 
курса либеральных реформ, 
возвращение на путь социа-
лизма и народовластия.

В ходе митинга состоялось 
вручение высшей награды 
партии – ордена «Партийная 
доблесть» коммунисту с 1938 
года, участнику финской, 
Великой Отечественной 
войн, сражений на Дальнем 
Востоке и в Корее, капи-
тану 1-го ранга, почётному 
гражданину Центрального 
района Воронежа Арсению 
Дмитриевичу Яровому. 

Поскольку ветеран, ко-
торый в этом году отмечает 
100-летие со дня рождения, 
проживает сейчас на Украи-
не, награда была вручена его 
сыну – полковнику в отстав-
ке Борису Яровому.   Участ-
ники митинга встретили на-
граждение человека-легенды 
долго не смолкавшими апло-
дисментами. 

Кто под красным знаменем?
акция
В рамках Всероссийской акции протеста, организованной кПрФ под девизом «За 
честные выборы и достойную жизнь!», в Воронеже состоялись манифестация и 
митинг на никитинской площади.

Виталий ЧерниКоВ

Фото автора
В  с т е н а х  р а й о н н о г о 

культурно-досугового Цен-
тра «Созвездие» собрались 
около шестисот ребят из Рос-
сошанского, Острогожского, 
Каменского, Кантемиров-
ского, Подгоренского и Оль-
ховатского районов. Вместе 
с ними приехали в Россошь 
руководители местных отде-
лов культуры: как видим, на 
местах к детскому конкурсу 
отнеслись очень серьёзно. 

Каждый из шести районов 
подготовил выставку детского 
творчества – декоративно-

прикладного и изобразитель-
ного - и сорокаминутную 
концертную программу, в 
которой нашлось место и цир-
ковым номерам, и народным 
танцам, и песням сказочных 
персонажей. «Край, в котором 
я живу» - такова была предло-
женная тема. А на следующий 
день уже в Семилуках свои 
таланты показывали ребята из 
других шести районов: Верх-
нехавского, Нижнедевицкого, 
Рамонского, Хохольского, 
Новоусманского, Семилук-
ского. 

Подробности – в одном из 
ближайших номеров «Ком-
муны». 

Адрес детства –  
Россошь 
одно из зональных мероприятий Третьего областно-
го фестиваля-конкурса детского художественного 
творчества «адрес детства – Воронежский край» 
прошло на днях в россоши. 

татьяна юшКина

В минувшую пятницу, в канун 
праздника Благовещения Пресвятой 
Богородицы, митрополит Воро-
нежский и Борисоглебский Сергий 
провёл пресс-конференцию с пред-
ставителями воронежских средств 
массовой информации. Встреча 
проходила в конференц-зале епар-
хиального управления и была по-
священа подготовке к предстоящему 
празднику Пасхи Христовой и осу-
ществлению проекта «Благодатный 
огонь в сердце каждого».

Владыка рассказал о православ-
ной традиции в праздник Пасхи 
приносить Благодатный огонь на 
воронежскую землю. Ежегодно, на-
чиная с 2004 года, он доставляется 
в храмы Воронежа и Воронежской 
области из Иерусалима. В этом году 
в составе делегации Фонда Андрея 
Первозванного за ним отправится  
проректор Воронежской право-
славной духовной семинарии свя-
щенник Сергий Уланов. Он доставит 
Благодатный огонь из храма Гроба 
Господня в Иерусалиме к пасхально-
му богослужению в Благовещенский 
кафедральный собор. Огонь будут 
встречать сотни верующих. Затем 
его по частицам развезут в храмы 
областного центра и Воронежской 
области, где в первый день Пасхи 

прихожане самых отдалённых сёл 
смогут зажечь свою свечку от Благо-
датного огня.

- Верим, что он будет зажжён, 
и мы традиционно, уже в девятый 
раз, будем его встречать в Вороне-
же, – сказал Владыка. Благодаря 
этому у каждого воронежца есть воз-
можность приобщиться к светлому 
чуду. А пришествие Благодатного 
огня в столицу Черноземья станет 
большим праздником.

Владыка рассказал о трудностях, 
которые сопровождали первые при-
несения Благодатного огня. Тогда не 
было спецрейсов, и священники с 
большими трудностями, буквально 
по-партизански, везли его в Россию. 
Официально это стало возможно, 
когда к программе подключился 
президент ОАО «Российские желез-
ные дороги» Владимир Якунин.

Владыка выразил надежду, что 
проект «Благодатный огонь в сердце 
каждого» послужит возрождению 
нравственных ценностей, укре-
плению духовности воронежцев и 
жителей области, а также форми-
рованию убеждения о возможности 
чудесного, Божественного при-
сутствия в нашей жизни. Именно в 
храме рядом с другими молящимися 
человек ощущает тот благодатный 
момент, который нисходит в пас-
хальную ночь. 

В праздник Входа Господа во 
Иерусалим (Вербное воскресе-
нье) митрополит Воронежский и 
Борисоглебский Сергий посетил 
мастер-класс в выставочном зале 
Воронежского областного музея им. 
И.Н.Крамского, на котором обучали 
создавать своими руками ориги-
нальные пасхальные сувениры.  
В мастер-классе приняли участие 
преподаватели и воспитанники ико-
нописной школы при Воронежской 
православной духовной семинарии, 
преподаватели и учащиеся Воро-
нежского художественного учили-
ща, художники-мастера народных 
промыслов. В течение дня двери 
музея были открыты для всех же-
лающих. Наравне с ними трудились 
и известные, именитые воронежцы, 
чьи работы будут представлены на 
благотворительном аукционе. Он 
пройдет в ТРЦ «Московский про-
спект» в период Светлой Пасхаль-
ной седмицы (с 16 по 22 апреля). На 
аукционе также будут представлены 
открытка и украшенное бисером 
пасхальное яйцо - работа Владыки 
Сергия.

Этот праздник творчества орга-
низован Воронежской и Борисо-
глебской епархией под патронажем 
супруги губернатора области Татья-
ны Гордеевой.

О других мероприятиях, которые 
пройдут в рамках проекта, можно 
узнать на сайте http://www.ogon.
bks-vrn.ru, где размещена полная 
информация о проекте, положения о 
конкурсах, архивы прошлых лет.

Благодатный огонь – 
в сердце каждого 

опережая событие | В праздник 
Пасхи ожидается прибытие  

в Воронеж Благодатного огня

По благословению митрополита Воронежского и Борисоглебско-
го Сергия уже в девятый раз на воронежской земле реализуется 
проект «Благодатный огонь в сердце каждого».

В минувшую пятницу губернатор алексей Гордеев под-
писал указ об освобождении Татьяны Головачевой с  
поста  руководителя департамента здравоохранения 
Воронежской  области. 

Татьяна Валентиновна уволилась по собственному желанию. 
Для многих медиков подобное оказалось полной неожиданно-
стью, поскольку на эту должность она была назначена 20 апреля 
прошлого года. С обязанностями Татьяна Головачева справля-
лась, авторитет среди коллег был у неё немалый, и руководители 
ЛПУ отзывались о ней как о человеке «с колоссальным опытом 
практической работы в медицине». К сожалению, частая  смена 
руководителей стала практикой воронежского здравоохранения. 
С 1991 года у его руля уже сменилось одиннадцать человек. С 
9 апреля исполнять обязанности руководителя департамента 
здравоохранения будет Владимир Ведринцев.

Борис орлоВ.

У областной медицины – 
смена руководства



Владимир ШЕВЧЕНКО,

профессор, заведующий кафедрой 
селекции и семеноводства,

Василий ФЕДОТОВ,

профессор, заведующий кафедрой 
растениеводства Воронежского 
госагроуниверситета имени Императора 
Петра I.

Но главный стержень всей рабо-
ты – повышение плодородия наших 
черноземов, каждого его гектара. 

В этом году яровой сев по стране 
планируется на площади более 50 
миллионов гектаров, что почти на 300 
тысяч гектаров больше рекордного 
ярового сева прошлого года. Только 
в нашей области планируется засеять 
яровыми более 1,7 миллиона гектаров. 
Причем, если 0,7 миллиона гектаров 
озимого клина мы могли осенью 
выполнять почти полтора месяца, 
яровой сев необходимо провести за 
3-4 дня. Многие уже беспокоятся: 
сроки «подпирают». Весна, дескать, 
подзатянулась. Но паники никакой 
не должно быть.

В нашей зоне нередко сев начинал-
ся и после 20 апреля. Так, в 1958 году 
это случилось 22 апреля, в 1963 году 
даже 29 апреля, в 1974 и  1976-м –  
27 апреля. Причем это были хорошие 
по результатам годы.  А в 1976 году 
даже отличный, чуть ли не рекордный 
по сбору зерновых. 

Наоборот, есть время подтянуться 
для решительного момента, дабы 
не пришлось доводить технику «в 
борозде». 

Хотя, действительно, научные 
данные свидетельствуют, что каждый 
день задержки с севом приводит к по-
тере 0,45 центнера с гектара, а за сутки 
с одного гектара может испаряться до 
100 тонн влаги. Помните слова про-
фессора К.А. Тимирязева: «Каждый 
луч света, не уловленный зеленой 
поверхностью поля, леса и луга, – бо-
гатство, потерянное навсегда». Но в 
том то и суть агрономического мастер-
ства, что можно выйти победителем, 
а можно и проиграть. Это шахматная 
игра, где природа всегда ходит белыми 
фигурами, а земледельцы как   бы за-
щищаются. 

Поэтому давайте еще раз пораз-
мыслим  вместе, на что следует особо 
обратить внимание в условиях ны-
нешней весны. В первую очередь надо 
учитывать, например, следующие.

В знаменитом Докучаевском ко-
лодце (шурфе) глубина залегания 
грунтовых вод сейчас составляет 7,24 
метра. Эта цифра настораживает. Так, 
в 2010 году ее величина составила 8,8 
метра. Тогда и случилась катастрофи-

ческая засуха. А еще в 2007-м этот по-
казатель был 3 метра, в 2008-м – 5,45 
метра,  2009-м – 6,59 метра.

Экспериментальные данные свиде-
тельствуют, что на формирование уро-
жая зерновых в области расходуется 
70-75 процента влаги зимне-весенних 
запасов и 25-30 процента осадков 
вегетационного периода.  Поэтому со-
хранение зимних и весенних осадков 
будет играть самодовлеющую роль в 
формировании урожая 2012 года. 

В этой связи организация работ 
весной должна быть направлена на 
сохранение влаги в почве. Поэтому 
все технологические процессы по 
возделыванию озимых и яровых 
культур и по уходу за почвой должны 
быть направлены на сохранение и 
бережное расходование влаги. Долж-
на в больших размерах применяться 
минимализация обработки почвы 
(совмещение операций). Грамотное 
использование в практике разработок 
по минимализации обработки почвы 
позволит лучше сохранить влагу в 
почве, предотвратить ее распыление, 
сохранить водопрочные комочки и 
лучшее сложение пахотного слоя, 
провести надлежащую борьбу с сор-
няками и вырастить запланированный  
урожай. 

Для поздней весны, как правило, 
характерны быстрое потепление, 
сильные ветры и интенсивное под-
сыхание почвы, т.е. потеря влаги. Это 
обусловливает быстрое начало поле-
вых работ. Причем резко уменьшается 
продолжительность оптимальных 
сроков сева ранних и поздних культур. 
Часто сроки сева, особенно ранних 
культур, в такие годы запаздывают. 

В связи с этим очень важно обеспе-
чить высокопроизводительные рабо-
ты по закрытию влаги (ранневесеннее 
боронование) и проведению сева.

Учитывая некоторые упущения по 
качеству зяблевой обработки почвы 
(вспашка плугами без предплужни-
ков, не отрегулированными плугами, 
наличие на поверхности пашни повы-
шенного количества «свалов», «раз-
валов», глыб и т.п.), целесообразно 
при созревании почвы провести 
быстро боронование (за 40-50 часов) 
со шлейфом из цепей. В дальнейшем, 
с учетом складывающихся обстоя-
тельств и качеств обработки почвы, 
такая зябь  должна  быть своевременно 
заборонована и закультивирована 
непосредственно перед посевом на 
глубину заделки семян как ранних 
(овес, ячмень, горох), так и поздних 
(подсолнечник, кукурузу, просо, гре-
чиху) культур. 

Слой почвы, разрыхленной бо-
роной или культиватором, на ветру 
быстро высыхает (поскольку прекра-

щается капиллярная подпитка вла-
гой). При  этом хорошо сохраняется 
влага в нижележащем посевном слое. 
Для  высококачественного  посева 
ранних зерновых культур глубина 
рыхления почвы должна быть не более 
4-5 сантиметров. Такой рыхлый слой 
возможно создать в процессе ранне-
весеннего диагонально-перекрестного 
боронования выровненной с осени 
зяби. В таком случае предпосевная 
культивация почвы не нужна.  Посев 
ранних зерновых культур без весен-
ней культивации – крупный резерв 
экономии времени, горючего, техники 
и повышения урожайности ранних 
культур.

Горох, нут, кукурузу без культива-
ции сеять нельзя, если их семена не 
могут быть высеяны на оптимальную 
(6-8 сантиметров) глубину.

Сев необходимо провести в сжатые 
сроки (70-85 часов). После посева 
почву при необходимости нужно при-
катать и следом забороновать легкими 
или посевными боронами, чтобы соз-
дать мульчирующий слой, который 
сохранит почву от растрескивания. 
Категорически запретить на работах 
по уходу и подготовке почвы, севу и 
уходу за посевами применение энерго-
насыщенных тяжелых тракторов типа 
К-700, К-701, Т-150 и других, не имею-
щих спаренных колес. Сев проводить 
необходимо оптимальными нормами 
высева. При недостатке влаги нельзя  
увлекаться азотными удобрениями, а 
требуется  увеличить долю фосфор-
ных туков особенно при посеве. 

При позднем выходе озимых 
культур из-под снега, и значит, при 
позднем возобновлении весенней 
вегетации, резко уменьшаются время 
весенней регенерации (возобновление 
поврежденных корней, стеблей и ли-
стьев) и период весеннего кущения, 
укоренения и формирования числа и 
величины колосьев.

В позднюю весну озимые, выйдя 
из-под снега, попадают в условия 

длинного (13,5-14 часов) дня, быстро-
го потепления (+10…+120С). В таких 
условиях озимая пшеница быстро 
проходит стадию фотопериодизма, 
быстро заканчивает фазу едва на-
чавшегося весеннего кущения и при-
ступает к фазе трубкования. 

В такие годы озимые посевы бы-
вают изреженными, растения низко-
стебельными и мелкоколосыми. Это 
важно учитывать, корректируя уход 
за растениями. Как правило, в таких 
условиях возрастает необходимость 
ранневесенней азотной подкормки 
(1-1,5 центнера на гектар аммиачной 
селитры) и защиты растений от сор-
няков и корневых гнилей.

Азотную подкормку надо начинать 
сразу же после выхода растений из-
под снега, используя авиацию и пнев-
моходы. Возможны поверхностные 
азотные подкормки по физически спе-
лой (подсохшей) почве, перед бороно-
ванием посева или накануне дождя. 
При отсутствии дождей аммиачную 
селитру можно внести и зерновыми 
сеялками (СЗ-5,4; СЗ-3,6) в период, 
пока не появился свежий корневой 
прирост из узлов кущения.

Очень важно предупредить распро-
странение корневой гнили, которая 
может резко (на 25-30 до 50-60 про-
центов) снизить урожайность озимой 
пшеницы, особенно в экстремальных 
условиях поздней весны. Чтобы 
предупредить развитие болезней (кор-
невые гнили, мучнистая роса), нужно 
перезимовавшие посевы пшеницы, 
(а также ржи, тритикале и ячменя) 
опрыснуть раствором феразима – 
0,6 литра на гектар (расход рабочей 
жидкости 300 литров на гектар). Эту 
обработку можно совместить с при-
менением гербицидов, но лучше ее 
сделать как можно раньше.

В текущем году возможны случаи 
гибели или сильного изреживания 
озимых. Как показала практика, 
подсев яровых культур в озимые без 
дополнительного рыхления почвы 

редко приносит желаемые результаты. 
Поэтому посевы озимых с густотой 
меньше 150-200 растений на 1 ква-
дратный метр целесообразно закуль-
тивировать и пересеять яровыми куль-
турами. При дефиците влаги следует 
широко применять рядковое внесение 
аммофоса при посеве как средство, 
стимулирующее развитие корневой 
системы пересевной культуры и более 
быстрое проникновение ее в глубокие 
слои почвы, что обеспечивает лучшее 
преодолевание неблагоприятных 
условий погоды. 

В полях севооборота необходимо 
обеспечить максимальное сохранение 
принятого чередования культур, не 
допуская пестрополья, что нередко 
случается при пересеве погибших 
озимых культур или, если почва ушла 
в зиму не обработанной.   

На необработанных с осени площа-
дях из-под сахарной свеклы желатель-
но размещать ячмень,  просо, горох и 
другие культуры. 

По посевам подсолнечника, не вспа-
ханным с осени, следует размещать 
чистые и занятые пары, можно также  
просо и гречиху, иногда – горох  и ряд 
кормовых культур при оптимальных 
сроках их посева. По зерновым пред-
шественникам, не вспаханным с осени, 
размещают кукурузу на силос, просо 
и при необходимости подсолнечник. 
Площади из-под сахарной свеклы,  
кукурузы и подсолнечника весной 
целесообразно обрабатывать поверх-
ностно на глубину 8-10 сантиметров, 
или высевать после них культуры, 
используя сеялки прямого высева 
по no-till-технологии (без обработки 
почвы).  

Использование настоящих советов, 
творческое применение данных науки 
и практики, имеющихся резервов, вы-
сокопроизводительное использование 
машинно-тракторного парка позволят 
повсеместно добиться получения  вы-
сокого урожая зерновых, технических 
и кормовых культур.

Олег ПЕТрОВ

- Все подразделения Воро-
нежэнерго достаточно успешно 
прошли осенне-зимний период, 
без серьёзных аварий и техни-
ческих нарушений, - рассказал 
заместитель генерального ди-
ректора – директор филиала 
Иван Клейменов. -  Мы достой-
но встретили две атмосфер-
ные волны, которые накрыли 
Черноземье в декабре 2011 года 
и в январе 2012 года, а также  
аномальные морозы января-
февраля. Большой объём работ 
был проделан филиалом в 
рамках подготовки к выборам. 
Так, нами были приобретены 
резервные источники питания, 
которые при возникновении 
любой нештатной ситуации 
могли бы обеспечить беспере-
бойное электрическое питание 
избирательных участков, в том 
числе и установленных на них 
специальных видеокамер. 

Как заметил Иван Петрович, 
прошедший год стал для Воро-
нежского  филиала особенным 
по целому ряду причин. Одна 
из них – заметное омоложение 
предприятия. 

- В прошлом году в филиал 
было принято много молодых 
специалистов, - подчеркнул 
Иван Клеймёнов, - и это в 
свою очередь вызвало необхо-
димость заняться обучением 

персонала. Теперь каждый ме-
сяц у нас проходит день охраны 
труда. В то же время филиал 
продолжает развивать инициа-
тивы, связанные с повышением 
надёжности и качества услуг, 
операционной эффективности, 
обеспечением инновацион-
ного развития, а также роста 
доступности электросетевой 
инфраструктуры.

Также в филиале ОАО 
«МРСК Центра»-«Воронеж-
энерго» подвели итоги про-

изводственной деятельности. 
Специалисты подчеркнули, 
что программа капитального 
ремонта филиала за 2011 год 
была выполнена своевременно 
и в полном объёме. 

- В минувшем году впервые 
была внедрена практика пла-
нирования обоснования тех-
нического состояния оборудо-

вания, - рассказал заместитель 
главного инженера -  начальник 
Центра управления производ-
ственными активами Алексей 
Бурков. – Ревизии подверглась 
каждая единица оборудования 
и, исходя из этого, были сфор-
мированы ремонтные програм-
мы. К слову, намеченный план 

нам удалось существенно пере-
выполнить. Отремонтировано:  
1267 трансформаторных под-
станций 6,10/0,4 кВ, 1445,3 км 
линий электропередач 0,4 -10 
кВ, 1025,3 км линий электро-
передач 35- 110 Кв, 89 подстан-
ций 35-110 Кв и др.

Энергетики обратили вни-
мание на то, что в большинстве 

случаев причина отключения 
электроэнергии - повреждение 
воздушных линий в результате 
падения деревьев. В связи с 
этим Воронежэнерго начал 
большую работу по расчистке 
трасс. Для того чтобы привести 
в порядок каждый километр, 
требуется не только механи-
зированный труд, но и ручная 
вырубка. 

- Впервые за много лет нами 
осуществлена практика рас-
ширения просек, – заметил 
Иван Клеймёнов. -  Особенно 
актуально это стало в связи с 
событиями, которые произош-
ли в 2011 году в Подмосковье, 
когда налипшие снег и лёд 
падали с деревьев на линии 
электропередач. 

Именно после этого, по 
словам Ивана Петровича,  на 
государственном уровне было 
принято решение расширять 
просеки на ширину охранной 
зоны.

Параллельно с подведением 
итогов прошедшего сезона на 
рабочих участках ОАО «МРСК 
Центра»-«Воронежэнерго» на-
чалась подготовка к новому се-
зону. Вместе со всем персоналом 
компании тесты проходит тех-
ника.  Среди  первоочередных 
задач на 2012 год: обеспечение 
подготовки электросетей к 
работе в период прохождения 
будущего осенне-зимнего мак-
симума нагрузок, выполнение 
инвестиционной программы 
компании, запланированного 
комплекса работ по ремонту, до-
стижение показателей надежно-
сти электроснабжения на основе 
достоверной информации, тех-
нологическое присоединение 
потребителей в установленные 
законодательством РФ сроки 
путем выполнения оптималь-
ных технических решений.
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ПодПиска - 2012
В Воронежской области продолжается  

подписка на Второе полугодие  
2012 г. на газету «коммуна»

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

как всегда, вас ждут во всех почтовых 
отделениях Воронежской области. 

опрос, проведённый службой исследований компании 
HeadHunter, выяснил, что каждый второй воронежец 
считает свою работу творческой. среди управленцев 
таких людей встречается чаще - 75 процентов. а вот 
большинство бухгалтеров и госслужащих свой труд не 
считают креативным. 

Светлана ВиКТОрОВа

По мнению 58 процентов сотрудников, креатив в работе – это, 
прежде всего, решение нестандартных вопросов, задач и проблем 
новыми способами. А 22 процента респондентов считают, что их 
работа сама по себе направлена на созидание: в процессе своей 
деятельности они «творят» и постоянно придумывают что-то 
новое. Например, креативной по определению считают свою 
профессию маркетологи и представители сферы искусства и масс-
медиа. Реализация некоторых творческих проектов заставляет 
15 процентов опрошенных думать, что их работа также является 
креативной. Четыре процента мыслят более глобально: не суть, что 
сам процесс их деятельности не предполагает выдумки, важнее, 
что результатом будет нечто новое и полезное обществу. 

 По мнению 42 процентов воронежцев, самые удачные креа-
тивные идеи рождаются в процессе сложных логических размыш-
лений. Мозговой штурм или неожиданные озарения являются 
предтечами оригинальных идей, по словам 37 процентов опро-
шенных. Для 12 процентов респондентов креатив – это то, что 
сопровождает их по жизни: им не нужно предпринимать усилий 
или ждать откровения, чтобы придумать что-то новое.

По мнению большинства работников, гибкость мышления, 
изобретательность и талант  – три составляющих творчества на 
работе. Однако лишь 9 процентов опрошенных признали, что 
полностью реализуют свой творческий потенциал, а 59 процентов 
утверждают, что он совсем не раскрыт.

Большинство работников, а это 43 процента, радуются креатив-
ным задачам начальства, но 6 процентов - принимают подобные 
распоряжения с ужасом. Чаще всего начальство поощряет креатив 
только на словах (31 процент), реже – премирует (10 процентов), 
ещё реже – повышает зарплату (4 процента).

Креатив  
или подёнщина?

Глас народа

У карты области
Верхнемамонский район

Будет жильё комфортным
Верхнемамонское сельское поселение вот уже пятый раз 

входит в программу Фонда содействия по реформированию 
жилищно-коммунального хозяйства. В нынешнем году выделено 
8,7 миллиона рублей на девять многоквартирных домов. Будет в 
основном произведён ремонт внутридомовых инженерных сетей, 
в трёх домах – обновление и утепление фасадов.

В соответствии с условиями программы будут установлены 
общедомовые счётчики электричества, воды и тепла.

лицей готовится к севу
Весна для лицеистов села Верхний Мамон не только пора экза-

менов. К выезду  в поле готовится ученическая производственная 
бригада. Она прославилась тем, что в течение последних лет 
завоевала серебряную и золотую (по итогам 2011 года) медали, 
четыре диплома Всероссийского выставочного центра. Прошлым 
летом лицей собрал по  22,6 центнера озимой пшеницы с гектара, 
почти по 20 центнеров подсолнечника.

- Думаю, и нынешний урожай будет не ниже, - говорит директор 
лицея В.Дудкин. - Три трактора МТЗ, прицепной инвентарь на-
дежно отремонтированы, удобрения для подкормки 65 гектаров 
озимых закуплены. На такой же площади посеем подсолнечник и 
гречиху. Особая наша забота — пятигектарный огород, где выра-
щиваем для своей столовой полный набор овощей и картофель.

ещё один торговый центр
Современное двухэтажное здание выросло за считанные 

месяцы на бойком месте в Верхнем Мамоне. Здесь на самый 
изысканный вкус предлагается покупателю мягкая и корпусная 
мебель, бытовая техника, посуда, ноутбуки и многое другое из 
того, что необходимого современному человеку. 

Два магазина «Подарки, сувениры» и «Парфюмерия» арендуют 
торговые площади на первом этаже.

Новый торговый центр.

Юбилей за юбилеем
Жители Нижнемамонского второго сельского поселения от-

метили сразу два юбилея. Сорок лет назад у них был открыт самый 
современный по тем временам Дом культуры, куда из ветхого 
здания переселилась библиотека и где во всю силу заявила о себе 
художественная самодеятельность. «Фабрикой» сельских звезд 
увлеченно занимались молодые культработники Виктор и Ирина 
Масловы, Иван Бунев, Любовь Кутепова.

А четверть века назад здесь появился еще один очаг культуры 
— музей крестьянского быта. Начался он с подворного обхода и 
поиска старинных предметов. За эти годы собран богатейший 
материал по истории малой родины. Постоянный директор музея 
— Заслуженный работник культуры РФ Николай Кутепов.

съезд уличкомов
Он проходит каждый год. В повестке дня нынешнего стояли 

вопросы благоустройства сельских территорий. Шёл заинтере-
сованный разговор о реконструкции систем водоснабжения, на-
лаживании уличного освещения, ремонте поселенческих дорог. 
Вопросы сложные, но решаемые. Тем более что их обсуждение 
проходило при  непосредственном участии представителей об-
ластных служб, правительства Воронежской области.

Вовлечение населения в реализацию поставленных целевых 
программ — одна из задач уличкомов. Они являются своего рода 
штабами общественного самоуправления.

Цыплята от сотниковой
Валентина Сотникова — молодой фермер из Нижнего Мамона. 

В прошлом году защитила свой бизнес-проект на конкурсе и го-
рячо взялась за дело. Из её хозяйства идет на  продажу молодняк 
птицы. Цыплята суточные и подращенные. Утки тоже есть: и 
башкирские, и пекинские.

Муниципальная целевая программа поддержки малого и 
среднего  предпринимательства набирает обороты. Вот и еще 
шесть грантов на сумму в 1 млн. 50 тысяч рублей выданы соис-
кателям. В результате реализации их бизнес-идей населению 
района будут предложены услуги по  гидробурению скважин, 
автомастерской, обслуживанию холодильного оборудования, 
установке кондиционеров. Два предпринимателя за счет средств 
грантов реконструируют свои мини-фермы.

род ратников и хлеборобов
Глубоки корни на верхнемамонской земле рода Головиных, от-

важных ратников и знатных хлеборобов. Известно, например, что 
в сражениях во время Отечественной войны 1812 года, а затем и в 
заграничном походе российской армии, участвовал ополченец из 
Верхнего Мамона однодворец Петр Головин. Он удостоен медали 
«За взятие Парижа 19 марта 1814 года».

А  в наше время долгие годы на полях колхоза «Путь Ленина» 
по-ударному работал другой Петр Головин, опытнейший меха-
низатор и умелец. Он награжден  орденами Трудовой Славы II 
и III степеней. 

к службе в армии готовы

Полноценное пополнение рядов Российской армии готовят в 
Верхнемамонском профучилище № 37. Призывники, как прави-
ло, овладевают здесь всегда востребованными специальностями 
водителя, механизатора. Достойное внимание уделяется и фи-
зической закалке, здоровому образу жизни.  Ведется системная 
военно-патриотическая работа.

Настроены на  армейскую службу как священную граждан-
скую обязанность и курсанты ПУ №37 — Алексей Красноперов, 
Виталий Климов, Константин Чуклин (на снимке).

кадеты осваивают спорткомплекс
Просторный светлый зал, где разместились площадки для игры 

в волейбол, баскетбол и мини-футбол, тренажерные комнаты, 
медкабинет — так выглядит спортивный комплекс, который 
сегодня осваивают курсанты Верхнемамонской кадетской школы-
интерната. Есть где им потренироваться и соревнования провести.
Строительство спорткомплекса в соответствии с целевой про-
граммой провело ЗАО «Коттедж-Индустрия», возглавляемое по-
четным гражданином Верхнемамонского района Ю.Кухтиным.

сообщения подготовил Эмиль аБросиМоВ. Фото автора.

Иван Клеймёнов.

В режиме обновления
Энергетика | В Воронежском филиале ОАО «МРСК Центра»  
подвели итоги работы за осенне-зимний период
по сложившейся традиции в начале весны энергетики 
дают оценку деятельности всех подразделений Мрск 
Центра в сложных погодных условиях минувшей зимы. 
как выяснилось, в этот раз на работу электросетей 
влияли не только природные катаклизмы. В связи с 
прошедшими в ноябре и марте выборами зоны от-
ветственности энергетиков заметно расширились. В 
сложившихся условиях коллектив Воронежэнерго ещё 
раз доказал свою высокую работоспособность и умение 
оперативно реагировать на требования времени.

ЯзыКОм циФр:
В 2011 году филиал ОАО «МРСК Центра» - «Воронежэнерго» в 
соответствии с инвестиционной программой освоил 1,755 млрд. 
рублей. Основными объектами строительства Воронежэнерго 
в рамках инвестпрограммы стали реконструкция ПС 35 /10 кВ 
«Новая Усмань-1» с переводом на напряжение 110 кВ, строи-
тельство распределительных пунктов с кабельными линиями 
10 кВ для электроснабжения заводов Siemens и Armax Group в 
индустриальном парке «Масловский», а также техническое пере-
вооружение ПС 110 кВ «Центральная» (второй этап).
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Сохраним влагу – обеспечим урожай
Будни аПК | Поздняя весна может повлечь за собой быстрое потепление и необходимость ускоренного проведения полевых работ
по всему чувствуется: несмотря на кажущуюся непогоду, весеннюю 
посевную кампанию воронежцы собираются провести творчески. 
правительство области, администрации районов, департамент 
аграрной политики проводят большую работу,  внимательно 
изучают и взвешивают все резервы наращивания производства 
сельхозпродукции.  однако в основном разговор идёт о финансо-
вой стороне: кредитах, агростраховании и т.д. 



Евгения ИЗОТОВА
г.Острогожск

Одна такая встреча состоялась в Острогожском историко-
художественном музее. Настоящим сюрпризом стало знакомство 
с одним из создателей и неизменным служителем «Музея забытой 
музыки» - Сергеем Плотниковым. Картинная галерея удивитель-
ным образом преобразилась, когда здесь появились гусли, рожки, 
сопелки, трещотки, гудки, лиры и даже волынка. Органичной 
частью всего этого звучащего наследия славян смотрелся гость 
в льняном одеянии, в поршнях (старинной обуви из куска кожи, 
стянутой веревкой).

История приобщения к столь редкому и трудоемкому увле-
чению, которую поведал мастер, лишь подтвердила закономер-
ность случайности. Так, семь лет назад супруга Сергея Плотни-
кова подарила ему книгу с чертежами и инструкциями по из-
готовлению музыкальных инструментов… Однако началось все 
значительно раньше. Увлеченный исследователь славянской 
культуры, сумевший реализовать свои многочисленные твор-
ческие способности в работе с детворой, каждое лето успешно 
воссоздавал вместе с воспитанниками и единомышленниками 
бытовую и обрядовую сторону жизни наших пращуров. 

Профессиональ-
н о е  м а с т е р с т в о  в 
прошлом слесаря-
инструментальщика 
и знание плотницкого 
дела, включающее уме-
ние «читать чертежи», 
сыграло ведущую роль. 
А личное убеждение в 
отсутствии музыкаль-
ного слуха довольно 
просто разрешил друг-
балалаечник. Громко 
и внятно он спросил: 
«Ты меня слышишь?». 
В ответ на отклик Сер-
гея: «Ну конечно!», - 
подтвердил: «Значит, 
слух есть!..»

Правда, развивать 
его все же пришлось, 
и какое-то время ушло 
на музыкальное об-
разование. 

Войдя в образ, сочетающий пение под гусли и колесную лиру, 
припляс под рожки и кугиклы (русская разновидность много-
ствольчатой флейты), Сергей Иванович уже не останавливается. 
Смастерил ткацкий станок, соткал холстину, собственноручно, 
по старинной технологии, сплел при помощи иглы и веревки 
шапочку… В доработке образа помогала и супруга – украсила 
льняную рубаху вышивкой.

За каждым новорожденным музыкальным инструментом, будь 
то колюка (древнерусская разновидность обертоновой флейты), 
домбра или гудок – потянулась историко-познавательная рабо-
та. Её результаты вкусили и острогожцы. Взрослая аудитория с 
улыбками открывала истинное значение хорошо известных вы-
ражений, песен и стихов.

Кто бы мог подумать, что залихватское «Эх, славно мы вчера 
погудели!» когда-то употреблялось в ином значении? На скрипич-
ном инструменте – гудке - исполняли плясовые мелодии, под него 
пели, веселились, и уж меньше всего пили… Стоило едва припод-
нять полог истории славян, внимательно перечитать литератур-
ную классику, обратиться к мировым шедеврам живописи, чтобы 
прийти к неутешительному выводу: наши предшественники были 
куда музыкальней и гармоничней нас с вами.

Самым желанным открытием детворы стала возможность 
попробовать свои силы на музыкальном поприще. Сергей 
Иванович за несколько минут организовал импровизирован-
ный ансамбль народных инструментов. Причем звучал он 
слаженно и необычайно выразительно. А сколь неожиданным 
оказался синтез восточного и славянского инструментального 
творчества!..

Не забыт был и символ русского народа – балалайка, самая на-
стоящая – без признаков лака, краски, декоративных выпуклостей 
корпуса, но крепкая, без затей. Удивительно, сколь волнующими 
оказались мелодии, извлекаемые музыкантом. Эти скрипящие, 
плачущие, повизгивающие, трещащие и звенящие звуки задевали 
самые тонкие струны души, вызывая полярные эмоции, уносили 
в седую древность. 

Сергей Плотников уехал, но обещал обязательно вернуться. 
Остались, правда, ненадолго, экспонаты музея забытой музыки. 

культура
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Возвращённая 
музыка
Посетители Острогожского музея имени 
И.Н.Крамского получили уроки игры  
на народных инструментах
Многие из нас еще с юности (как правило, не без помо-
щи взрослых) утверждаются в мысли, что музыкальным 
слухом не обладают. Правда, этот факт, отделяющий 
нас от людей поющих, не мешает любить музыку, на-
слаждаться гармонией звуков. Но иногда счастливая 
встреча с уникальным человеком неожиданно разру-
шает стереотипы.

Сергей Плотников на областном  
семинаре «От жалейки до гармони».

Наталья НЕкрылОВА

Жене Титову всего четыре 
месяца, но он уже стоит в очере-
ди на место в детском саду. Его 
мама Алла, кстати, педагог по 
образованию, считает, что отда-
вать ребёнка в садик лучше не 
в три, как делает большинство 
родителей, а в полтора - два 
годика:

- В этом возрасте малыш 
лучше переносит разлуку с 
родителями, быстрее адапти-
руется в коллективе и осваи-
вает  элементарные бытовые 
навыки.

По словам Аллы, когда при-
дёт время, она даже будет готова 
заплатить за частный детский 
сад, если в муниципальном не 
окажется места. 

Наверное, отдать ребёнка 
в негосударственное детское 
учреждение согласилось бы 
большинство родителей, но не 
у всех есть на это деньги. Сей-
час подобных заведений в Во-
ронежской области около де-
сятка. Большинство – в самом 
Воронеже. Ежемесячная плата 
за право воспитания в них 
ребёнка колеблется в пределах 
8 – 16 тысяч рублей, плюс так 
называемый единовременный 
«регистрационный взнос» (в 
среднем – 20 тысяч рублей). 
Действительно, не каждому по 
карману! Между тем в «листе 
ожидания» на место в саду 
стоят 24 тысячи воронежских 
малышей. За последние два 
года построили лишь три но-
вых здания для учреждений 
дошкольного образования. 

По словам руководителя 
департамента образования, 
науки и молодёжной политики 
Воронежской области Олега 
Мосолова, «детская очередь» 

будет ликвидирована к 2017 
году. Основной упор в решении 
проблемы сделают на возврат 
помещений, где изначально 
располагались детсады, но ко-
торые потом отдали под офисы. 
В нынешнем году, например, 
вернут четыре таких здания, а 
в 2013-2014 годах – семь. Ми-
нистерство обороны передаст в 
муниципальную собственность 
восемь дошкольных учреж-
дений. 

- Кроме того, планирует-
ся построить ещё два новых 
детских сада, а в некоторых 
старых – провести капиталь-
ный ремонт. Всё это позволит 
ввести почти четыре тысячи до-
полнительных мест, - сообщил 
Олег Николаевич.

Власти сделали ещё один 
шаг для ликвидации очереди 
в дошкольные учреждения. На 
федеральном уровне принят 
закон о государственной фи-
нансовой поддержке частных 
детских садов. 

- Это поможет им пополнить 
материально-техническую базу, 
повысить зарплату воспитате-
лям, снизить ежемесячную ро-
дительскую плату. Более того, 
усилит конкурентное поле в 
системе дошкольного образо-
вания. Содержание частных 
садов – не самый прибыльный 
бизнес, потому материальная 
поддержка со стороны госу-
дарства необходима, - считает 
Олег Мосолов.

Все эти меры, конечно, по-
зволят постепенно увеличивать 
число мест в детских садах, но 
ведь одновременно растёт и 
уровень рождаемости в регио-
не. Так что в ближайшее время 
пресловутая очередь вряд ли 
заметно уменьшится.

Ждать ли места 
в детский сад?
Актуально | Власти обещают, что через 
несколько лет очередь в детсады исчезнет. 
Но пока в «листе ожидания» –  
24 тысячи воронежских малышей

Борис ВАУлИН

Для сельских жителей май-
ские дни – время горячее. 

Многие всё свободное время 
проводят на огородах: сажают 
овощи, обрабатывают ягодные 
кустарники, участки с зем-
ляникой. Нина Васильевна 
Абанина, жительница поселка 
Верхнеозерский Таловского 
района, 8 мая 2010 года возвра-
щалась с огорода домой уже в 
девятом часу вечера. Недалеко 
от дома увидела идущего на-
встречу Андрея. Сын сказал, 
что сходит к приятелю и через 
несколько минут вернётся до-
мой. Через несколько минут 
он действительно вернулся, 
причем не один, а с жителем 
поселка Алексеем Скляро-
вым. Нина Васильевна сразу 
заметила, что сосед чем-то 
возбужден, говорил громко, 
нервно, вызвал во двор её мужа 
Владимира Алексеевича.  Тот 
вышел, и сосед попросил за-
вести машину и довести его до 
автобусной остановки. Объяс-
нил, что из райцентра приезжа-
ли какие-то парни, избили его 
брата Василия: вот он и хочет 
«разобраться» с ними. 

Абанин-старший ехать на 
«разборки» не захотел, посо-
ветовал сообщить о происше-
ствии в милицию. Скляров с 
досадой махнул рукой и ушел. 
Андрей сказал родителям, что 
сходит к одному из своих зна-
комых и «через пару часиков» 
вернётся. Однако не вернулся 
ни через два, ни через три часа, 
ни на следующее утро. 

Ночью мать проснулась от 
давящей боли в сердце. Вста-
ла, вышла из дома, из ночной 
тиши до неё долетали какие-
то неясные голоса. Открыла 
калитку, пошла по направле-
нию к соседским усадьбам и 
зданию старого клуба, где часто  
собиралась молодежь. В при-

тихшей ночи никого не было, 
лишь изредка лаяли собаки. 
Нина Васильевна то заходила 
во двор, то вновь возвращалась 
на дорогу. Тревога всё сильнее 
охватывала женщину. 

День 65-летия Победы стал 
для неё черным днем. Ни утром, 
ни ближе к полудню сын не 
появился. Мать стучалась в 
дома соседей, расспрашива-
ла их. Одни говорили, что не 
видели Андрея давно, другие 
отводили глаза в сторону и 
высказывали простецкие пред-
положения, что, видимо, её сын 
уже где-то весело отмечает 
праздник. Нина Васильевна 
удивлялась таким высказыва-
ниям, поскольку в присутствии 
родителей сын никогда спирт-
ным не увлекался, да и соседи 
прежде не жаловались на парня. 
Около шести вечера домой к 
Абаниным пришел участковый, 
майор милиции Александр 
Гриднев и сказал, что Андрея 
нашли мёртвым в подвале возле 
заброшенного дома. У матери 
подкосились ноги, и она едва 
не рухнула на пол: «Сыночка, 
за что же тебя убили»? То, что 
он убит, она поняла сразу.

 Хотя у милиции, начав-
шей расследование, оказалась 
другая, более спокойная и 
обыденно-житейская версия. 
Молодой человек крепко, мол, 
выпил в гостях у друга, пошел 
домой, заблудился во тьме, 
случайно открыл дверь в глу-
бокий подвал и упал с высоты 
двух метров на каменный пол. 
Здесь через несколько минут 
и умер от травм головы, несов-
местимых с жизнью. Конечно, 
24-летнего парня жалко, но 
история, к несчастью, обыч-
ная для нашей жизни, и никто 
кроме него самого в этой, мало 
достойной, смерти не виновен. 
Версия была удобной, никого 
не напрягала, никаким «глу-
харём» не грозила, поэтому 

милиция и начала её активно 
отрабатывать.

Родители ни одному слову 
людей в погонах не поверили. 
Если допустить, что всё так 
и было, тогда почему в том 
месте, где обнаружили тело, 
не оказалось крови, хотя тол-
стовка, рубашка, брюки были 
пропитаны ею. Даже обувь - в 
крови, но на кроссовках-то она 
как могла оказаться? 

Автор этих строк приезжал 
на печальное место. Свиде-
тельствую, что даже выпивший 
человек, оступившийся в тем-
ноте, не мог бы сразу попасть в 
это подземелье. Для этого надо 
осознанно наклониться и вой-
ти в проем каменной кладки. 
Конечно, по девяти или десяти 
выщербленным ступенькам 
выпивший человек мог бы 
сорваться в подвал и сломать 
при этом руку, переломить 
шейку бедра, исцарапать фи-
зиономию, но полтора десятка 
страшных травм головного 
мозга, несовместимых с жиз-
нью, получить практически 
невозможно. 

От подвала до двора семьи 
Абаниных можно пройти 

сквозь заросли, по извилистой 
тропинке между огородами, 
расстояние здесь  метров 50-
60. Место вовсе не радостное, 
поэтому Андрей, по словам 
родителей,  никогда не ходил 
по буеракам, тем более он не 
пошел бы по ухабам ночью. 
Он не имел привычки блуж-
дать ночной порой по закоул-
кам. Его обычным маршрутом 
была широкая тропинка через 
парк, мимо старого клуба, где в 
укромном местечке постоянно 
«тусовалась» и распивала палё-
ную водку местная молодежь. 
Родители были уверены, что их 
сына убили либо здесь, либо в 
другом месте, а потом принес-
ли к подвалу и сбросили туда. 

Но кто из односельчан мог ли-
шить жизни этого доброжела-
тельного и спокойного парня, 
или это оказались «гости» из 
райцентра, заехавшие в посе-
лок накануне праздника?

В замкнутом сельском со-
обществе непонятная смерть 
человека - событие чрезвы-
чайное. В советские времена 
на место любого преступления 
сразу же бросались все силы. 
Райотделы поднимались по 
тревоге. Сначала кинологи с 
ищейками пытались отыскать 
возможный след, когда тело 
находили, оперативно иссле-
довались вещественные до-
казательства, проводились 
массовые опросы населения, 
привлекались агентурные дан-
ные, все подозреваемые до-
ставлялись в отдел милиции и 
начинались их перекрёстные 
допросы. Искались малейшие 
зацепки в совершённом кро-
вавом деянии. Самые опытные 
следователи шли по «горячим 
следам». Работали день и ночь, 
и, как правило, подозреваемые 
довольно быстро превраща-
лись в обвиняемых. Сыщики 
и прокурорские следователи 
считали делом чести взять 
преступников в кратчайшие 
сроки и тем самым доказать 
свой профессионализм.

Сегодня, увы, время иное, 
и у российских полицейских 
другие методы работы. 

Первый рапорт на имя на-
чальника ОВД Таловского 
района Н.И.Карпова поступил 
в дежурную часть райотдела 
милиции в 18 часов  9 мая 2010 
года: « В подвале заброшенного 
дома обнаружен труп Абанина 
Андрея Владимировича без 
видимых следов насильствен-
ной смерти». Кем обнаружен, 
когда, при каких обстоятель-
ствах -  об этом ни слова. 12 мая 
участковый уполномоченный 
А.И.Гриднев сообщает своему 
начальству, что «причинно-
следственную связь смерти 
Абанина установить не пред-
ставилось возможным…». Как 
он пытался установить эту 
связь, майор милиции не со-
общает. В тот же день рапорт, 
протокол осмотра места проис-
шествия и фотоиллюстрации с 
места события отправляются 
в прокуратуру Таловского 
района. Отсюда пакет с до-
кументами переправляется 
в Бобровский следственный 

отдел следственного управле-
ния Воронежской области. Из 
отдела документы отправляют-
ся… обратно в Таловую следо-
вателю П.Н.Грачеву. А 21 мая 
юрист 3-го класса сообщает, 
своему начальнику – юристу 
1-го класса А.Н.Белоусу о 
том, что в «трехсуточный срок 
установить и опросить лиц, у 
которых находился Абанин, 
не представилось возможным», 
и просит «продлить срок про-
цессуальной проверки до 10 
суток». То есть за прошедшие 
после обнаружения погибше-
го парня 11 дней фактически 
ничего не было сделано. 

Впрочем, и потом на про-
тяжении всего следствия 

Павел Грачев будет демон-
стрировать рекорды тягомот-
ной работы. 31 мая 2010 года 
он дает поручение начальнику 
ОВД по Таловскому району 
Николаю Карпову: «…про-
вести комплекс оперативно-
розыскных мероприятий, 
направленных на проверку 
версии о возможной причаст-
ности к смерти Абанина А.В. 
третьих лиц». Разве думаю-
щий сыщик-профессионал не 
должен был поставить перед 
своими помощниками четкую 
задачу: куда им пойти, с кем 
встретиться, что узнать? 

Но это методы работы ду-
мающих сыщиков, у нас же, как 
в детской сказке: пойди туда, 
не знаю куда. Даже обычный 
любитель детективов поймёт, 
что за 22 дня любые следы не 
только «остынут», но и на-
дежно укроются теми, кто в 
этом заинтересован. Впрочем, 
при «профессионализме» та-
ловских «шерлок-холмсов» и 
укрывать-то ничего не надо. 
В рапорте дежурного по ОВД 
Смирнова А.П. значилось, 
например: «…в подвале обна-
ружен труп Абанина А.В. без 
видимых следов насильствен-
ной смерти». Всё тело парня 
оказалось в крови, а этот «экс-
трасенс в погонах» каким-то 
образом определил, что наси-
лия не было. Прямо Эркюль 
Пуаро таловской закваски. 

Полиция с самого начала 
упорно отрабатывала версию о 
том, будто погибший был пьян, 
упал в подвал глубиной два 
метра и разбился. Даже потом, 
когда экспертиза не обнаружи-
ла в крови Андрея алкоголь,  

следователь Грачев не хотел 
отступать. В интервью корре-
спондентке «Комсомольской 
правды» он высказывает поис-
тине фантастические доводы: 
«Иногда случается, что при 
наличии косвенных признаков 
алкогольного опьянения экс-
пертиза тем не менее не обна-
руживает спирта в крови. Но 
от тела исходил сильный запах 
алкоголя». Читаешь эти «игры 
воображения» и думаешь: кто 
же на реальные вопросы от-
вечать будет,  если погибший 
упал в подвал и «убился», 
почему труп обнаружен на 
площадке у входа, кто поднял 
его и вынес из подвала, кто 
обнаружил труп, в какое время, 
почему на двери с внутренней 
стороны следы крови? Ни на 
один вопрос у следователя от-
вета не нашлось.

К а з а л о с ь  б ы ,  с ы щ и к -
профессионал в первую оче-
редь должен встретиться с 
близкими людьми погибшего: 
какие у них версии, кого они 
могут подозревать? Толковые 
следователи оперативно, днем 
и ночью, у возможно большего 
числа людей будут узнавать 
мельчайшие подробности, ко-
торые позволят «зацепиться» 
и раскручивать одну из версий. 
Словно золотоискатели, они 
из тонны породы способны 
«выцарапать» золотую кру-
пинку. А наши сыщики на что 
способны? 

Мать погибшего - Нину 
Васильевну Абанину следо-
ватель Грачев вызывает на 
беседу 26 мая, отца – Вла-
димира Алексеевича лишь 
23 июля (!). И то, после того 
как несчастные родители 
сами неоднократно просили о 
встрече. В письме в редакцию  
Абанин написал: «Грачев ка-
тегорически не хотел с нами 
встречаться... Он выгонял нас, 
убитых горем родителей, из 
своего кабинета». 

Признаться, я не поверил 
строкам из письма, посчитал 
их эмоциональным перебо-
ром и пришел в кабинет к 
следователю. Зря пришел: он 
и с журналистом не захотел 
разговаривать. Тоскливо смо-
трел в окно и заявлял, что при 
включенном диктофоне не 
скажет ни слова. И не сказал.  
Упорству человека в погонах 
можно только изумляться. 

(Окончание следует).

Блуждание в тёмной ночи
Право | С каждым годом следователи отправляют в архивы сотни нераскрытых уголовных дел.  
Что это – непрофессионализм или непреодолимые обстоятельства?
По официальным данным, в 2010 году  в Воронежской области было зарегистри-
ровано 238 убийств, в прошлом – 266. Раскрываемость преступлений составила 
соответственно 86 и 87 процентов. Безусловно, раскрыть смертельное ЧП непро-
сто, ведь многие убийцы пытаются не оставлять следов и всячески их запутать. 
Мы должны быть благодарны людям в погонах за их нелегкую работу, за то, что 
большинство убийц всё же предстают перед судом. Однако и в прошлом, и позапро-
шлом годах 34 смертельных происшествия так и остались, говоря языком самих 
следователей, «глухарями». Значит, родственники погибших до сих пор не могут 
найти себе места от горя, а бандиты похваляются, что «у ментов кишка тонка», чтобы 
надеть на них наручники. Все ли, кто стоит на страже закона, осознают это? Для 
всех ли торжество справедливости – главный смысл жизни?  Увы, оказывается, 
не для всех.  Вот один случай.

С самого начала депутат-
ской деятельности Геннадий 
Михайлович определил для 
себя основные направления 
деятельности в округе. 

 В первую очередь, это во-
просы благоустройства, соз-
дания культурных, здоровых 
и удобных условий жизни на 
территории округа, располо-
женного в Ленинском районе, 
одном из старейших, краси-
вейших районов города. 

Геннадию Колдашову хо-
рошо известны проблемы 
как дворов видавших виды 
«высоток», так и частного сек-
тора – исторического центра 
Воронежа. Частный сектор 
– территория особая, «запо-
ведная», и здесь во многом 
пришлось опираться на пред-
седателей уличкомов, благода-
ря которым удалось выявить 
самые уязвимые районы в 
округе. Среди мероприятий 
по выполнению наказов из-
бирателей в октябре 2011 года 
были проведены работы по 
асфальтированию в частном 
секторе в переулках Цветной и 
Каховский. По многочислен-
ным просьбам избирателей 
с привлечением бюджетных 
средств в частном секторе в 
переулке В.Фигнер, 24, и на 
улице Б.Стрелецкая, а также 
по ул. Кирова, 1, ул. Куцыги-
на, 27, ул. Кольцовская, 54, 
ул. Красноармейская, 17, ул. 
Плехановская, 13, ул. Воро-
шилова, 2, ул. 20лет Октября, 
52 проведено благоустрой-
ство дворовых территорий и 
установлено детское игровое 
оборудование. 

П р о б л е м ы  ж и л и щ н о -
коммунального хозяйства и 
улучшения жилищных усло-
вий являются, пожалуй, са-
мыми актуальными на сегод-
няшний день. По заявлениям 
граждан и общественных ор-
ганизаций в органы местной 
власти было направлено более 
250 депутатских запросов в 
основном это: службы ком-
мунального хозяйства, управа 
Ленинского района, мэрия, 
отдел образования, проку-
ратура Ленинского района, 
ГИБДД. На 142 обращения 
получены положительные ре-
шения, свыше 30 - находятся 
на рассмотрении в различных 
структурах ЖКХ и на по-
стоянном контроле депутата. 
Все избиратели своевременно 
информируются о принимае-
мых мерах.

В этом году при поддержке 
главы городского округа Сер-
гея Колиуха, мэрии депутатом 
была оказана значительная 
материальная помощь дет-
скому дошкольному обра-
зованию. Непосредственно 
МДОУ «Детский сад №143» 
по ул. Моисеева, 27 , МДОУ 
«Детский сад №178», пер. Бал-
тийский, 76, МДОУ «Детский 
сад №9» по ул. Моисеева, 3, 
11, МДОУ «Центр развития 
ребенка «Аленушка» №3, 
по ул. Куцыгина, 37, МДОУ 
«Детский сад №100», ул. 
20лет Октября, 52, а также  
МОУДОД «Центр развития 
творчества детей и юноше-
ства», ул. Пушкинская, 20, на 
выделенные средства было 
приобретено оборудование, 

произведен ремонт и бла-
гоустройство игровых пло-
щадок.

27 сентября, в День вос-
питателя, не остались без 
внимания сотрудники детских 
садов №№ 35, 143, 178, 9, 100, 
3: продовольственные наборы, 
поздравления от администра-
ции города – лишь малая 
толика благодарности за их 
каждодневный кропотливый 
труд.

Значительное внимание, 
безусловно, уделяется вос-
питанию школьников, про-
паганде здорового образа 
жизни, организации воспи-
тательного процесса и досуга. 
Финансовые средства были 
направлены в МОУ школа 
№27 (ул. 20 лет Октября, 
38в), МОУ школа №35 (ул. 
Плехановская, 39),  МОУ 
школа №38 (ул. Ф.Энгельса, 
76) на приобретение обору-
дования и текущий ремонт. 
Вокальной студии «Пили-
гримм» на конкурсную по-
ездку для малообеспеченных 
детей депутатом было выде-
лено 35 тысяч рублей.

Доброй традицией стала 
поддержка депутатом в ор-
ганизации праздников по-

следнего звонка, выпускных 
вечеров, проведении Дня учи-
теля. 

Поддержка учреждений 
здравоохранения для Генна-
дия Михайловича Колдашова 
является одним из важнейших 
вопросов. Депутатом были 
выделены денежные средства 
МУЗ ГП №10, ул. Красно-
армейская, 19, МУЗ ГП №6 
- ул. 20лет Октября, 94, МУЗ 
«Детская поликлиника №3», 
ул. Кольцовская, 66, женской 
консультации МУЗ ГП №10, 
ул. Куцыгина, 21.

Особое внимание безогово-
рочно уделяется пенсионерам 
и ветеранам района. Более 
половины обратившихся к 
депутату избирателей - пен-
сионного возраста. Тёплые 
отношения, близкое общение 
сложились с советом вете-
ранов района, с районным 
обществом инвалидов. Со-
вету ветеранов была оказана 
финансовая помощь в размере 
25 тысяч рублей на ремонт 
помещения. А обществу ин-
валидов оказана помощь в 
приобретении бензина.

 В День пожилых людей 
пенсионерам с ограничен-
ными возможностями были 
развезены по домам 50 про-
довольственных пайков. В 
социальной организации 
«Ваш дом» было организо-
вано чаепитие с концертной 
программой для пожилых 
людей.

Завершился второй год 
депутатской деятельности, 
уже распланирован год ны-
нешний. 

Как и прежде, приёмный 
день Г.М. Колдашова в Ленин-
ской управе - каждая третья 
среда месяца – с 14.00 до 18.00, 
каб. №3. 

Телефон общественной при-
емной Геннадия Михайловича 
Колдашова: 222-73-39. 

Отчёт депутата
Воронежской городской Думы  
Геннадия Михайловича КОлДашОВа о работе за 2011 год
Геннадий Михайлович Колдашов – депутат Воронеж-
ской городской Думы по двухмандатному избиратель-
ному округу №8, заместитель председателя комиссии 
по управлению муниципальной собственностью и 
работе с муниципальными предприятиями, член 
фракции партии «Единая Россия» в Воронежской 
городской Думе.

Отчёт подготовлен Информационно-аналитическим управлением Воронежской городской Думы.
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Тайны меловых храмов 
В Острогожском историко-художественном музее имени 

И.Н.Крамского развёрнута выставка природного архитектурно-
археологического музея-заповедника «Дивногорье» «Лики 
святых пещер». Проходит она в рамках проекта «Лики меловых 
храмов – реальные и мультимедийные». В 2010 году заповедник 
стал победителем VII грантового конкурса музейных проектов 
«Меняющийся музей в меняющемся мире» в номинации «Техно-
логии музейной экспозиции». Позже в «Дивногорье» открылась 
первая в Воронежской области постоянная мультимедийная 
экспозиция, посвященная традиции создания пещерных храмов 
и монастырей. 

Острогожск тесно связан с Дивногорским Свято-Успенским 
монастырем, в этом городе находилось его подворье, здесь еже-
годно бывала главная святыня чудотворная Сицилийская икона 
Божией Матери. 

Города и их памятники 
Книжно-иллюстративная выставка «Памятники всемирного 

наследия» открылась в главном корпусе Никитинской би-
блиотеки. Организаторы решили таким образом познакомить 
воронежских читателей с древними и прекрасными городами 
мира, с их неповторимыми памятниками и сокровищницами 
искусства. 

На выставке можно увидеть более сорока изданий о до-
стопримечательностях Австрии, Англии, Бразилии, Германии, 
Греции, Египта, Израиля, Индии, Испании, Италии, Китая, 
Нидерландов, Польши, Португалии, Чехии, Украины - и, разуме-
ется, России. Несколько книг знакомят, например, с лучшими 
образцами русского зодчества – Московским Кремлём, храмы 
и дворцы которого являют собой образцы русского искусства; 
Эрмитажем – одним из крупнейших художественных музеев 
мира; дворцовым и садово-парковым ансамблем Петергофа – 
Петродворцом. 

Василий ЧерноусоВ. 



Марина Калинина

Депрессия, повышенная 
тревожность, страхи, шизо
френия, эпилепсия, рассеян
ный склероз, болезнь Альцгей
мера и другие болезни лечат 
в Центре терапии мозга Ев
ропейской клиники «Сиена
Мед». Здесь помогают людям 
справиться с душевными и 
нервными болезнями, кото
рые долгие годы считались 
неподдающимися какойлибо 
коррекции или излечению.

 Современная медицина 
дает возможность многим 
больным реализовать себя и 
найти своё место в полноцен
ной общественной и личной 
жизни,  говорит руководитель 
Центра Людмила Куташова, 
неоднократно проходившая 
стажировки в странах За
падной Европы. – Имея дело 
с душевными или нервными 
заболеваниями, важно по
ставить точный и правиль
ный диагноз. К нам нередко 
приходят пациенты, которые 
долгие годы лечатся от … не
существующих болезней. Но 
после проведения тщательной 
диагностики специалисты 
Центра определяют совершен
но другие заболевания, назна
чают другую схему лечения и, 
соответственно, добиваются 
зримых результатов. 

В лечении пациентов ис
пользуют как медикаментоз
ные, так и психотерапевтиче

ские методы, которые допол
няют друг друга и позволяют 
добиваться хороших резуль
татов. Врачи владеют практи
чески всеми существующими 
в мировой практике терапев
тическими методиками. Они 
используют современные диа
гностические способы, такие, 
как компьютерное сканирова
ние мозга, ЭЭГ, развернутый 
анализ крови и другие. 

При лечении невротиче
ских расстройств многое за
висит не только от психиа
тров, но и от работы врачей 
общесоматического профиля: 
терапевтов, неврологов. В 
Центре терапии мозга можно 
получить консультации про
фильных специалистов.

 Мы внимательно следим за 
всеми новшествами и разработ
ками в этой области и стараемся 
внедрять все лучшее, что было 
разработано отечественной и 
западной медициной,  говорит 
известный врач Людмила Кута
шова.  С пациентами работают 
специалисты, которые прошли 
многократные стажировки в 
ведущих клиниках Германии, 
Чехии и Италии. 

Старший куратор Центра 
терапии мозга  Вячеслав 
Куташов, профессор, доктор 
медицинских наук, который 
более двадцати лет отдал 
практической неврологии и 
психиатрии, систематически 
занимается научной деятель
ностью по данным разделам 

медицины, разработал 25 про
грамм нейровертеброреабили
тации и психомодуляции, за
регистрировал семь собствен
ных изобретений в России и 
за рубежом.

В Центр терапии мозга 
обращаются по самому ши
рокому спектру проблем: де
прессии, фобии, проблемы 
концентрации внимания у 
детей и взрослых, душевные 
заболевания, шизофрения, 
неврозы, повышенная тревож
ность, нарушения поведения у 
детей, наркотическая и алко
гольная зависимость и многое 
другое.

По мнению экспертов, про
блема весенней депрессии 
 вовсе не надуманна. При
мерно 20 процентов взрослого 
населения так или иначе ее 
ощущают. Правда, все по

разному. У когото настроение 
и самочувствие напрямую 
зависит от смены сезона  по 
весне у них наступает дисфо
рия (так называются перепады 
настроения от плохого к еще 
более мрачному), часто болит 
голова, накатывает слабость, 
раздражительность по пу
стякам. А ктото нуждается в 
помощи специалистов. 

Если вы считаете, что вам 
или вашим близким нужна по
мощь в диагностике и лечении 
нервных и психических забо
леваний, начните с обращения 
в Центр терапии мозга. Вы мо
жете сделать это по электрон
ной почте или по телефону. 
А если у вас есть заключение 
специалиста, к которому вы 
обращались ранее, или вы уже 
проходили лечение, не забудь
те взять их с собой. 
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Приём ведёт известный врач Людмила Куташова.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
курск, липецк, орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, н.новгород, Псков, красноярск, Ханкала, киев, луганск, 
Минск, Могилев, кишинев.

цена 5 руб.

Значит, вам нужно выбрать именно 
Воронежскую автошколу ДОСААФ России! 

Опытные преподаватели и мастера вождения проводят подготовку водителей транс-
портных средств категорий «В», «ВС», «Д», «Е» и переподготовку с любой из этих 
категорий на любую другую. 

У нас одна из самых современных учебных баз в городе, собственный автодром. 
Занятия проводятся в дневную и вечернюю смену.
Стоимость обучения фиксированная – и никаких 

доплат! Оплата за обучение возможна по частям.
Есть вопросы – звоните: 236-47-64, 236-68-94. 

или приезжайте – наш адрес: ул.Грамши, 73а, 
кабинет 305, автошкола рОСТО (ДОСААФ). Занятия 
по интересующей вас категории могут начаться уже 
на следующей неделе!

Вы хотите не только получить Водительское 
удостоВерение, но и В соВершенстВе знать 
праВила дорожного дВижения и мастерски 
упраВлять аВтомобилем? лиц. А № 209947 инспекции 

по контролю и надзору в сфере 
образования Воронеж. обл.  

рЕКлАМА

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292й км автодороги КурскСаратов)

реализуеТ сеМена
гречихи сорта Дикуль (суперэлита);

гороха сорта Темп (облиственная форма)
и сои сорта ланцетная (элита);

ячменя сорта Вакула, гороха сорта Мадонна и сорта Фокор, 
гречихи сорта Дикуль (репродукционные).

сеМена ПодгоТоВлены на ПнеВМосТоле.
Сертифицированы.

Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78. ре
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11 апреля – Международный день  
освобождения узников фашизма

Дорогие бывшие несовершеннолетние узники фашистских 
концлагерей – последние свидетели и участники Великой 
Отечественной войны 19411945гг!

Поздравляем вас с Международным днем освобождения 
узников фашистских концлагерей. Этот день отмечается с 
радостью и в то же время с болью в душе. Кровоточат раны 
воспоминаний. Для вас детские годы навсегда будут связаны с 
горем, страхом, голодом и слезами – постоянными спутниками 
концлагерей.

Вы вынесли тяжелейшие испытания, но они не смогли 
сломать ваш дух и достоинство.

Память о стойкости и мужестве узников концлагерей, об 
их вкладе в Великую Победу всегда будут жить в сердцах 
граждан России.

Желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия и 
всего наилучшего!

А.ЗАхАров, председатель Совета воооБНУФК.

Весеннее обострение –  
болезнь или блажь?
здоровье | При Европейской клинике «Сиена-Мед»  
успешно действует Центр терапии мозга
Потеряли интерес к жизни, чувствуете апатию, сни-
зился вес, испытываете беспричинную агрессию? 
Эти симптомы характерны для депрессии в уже до-
вольно запущенном состоянии. А начинаться она 
может обычными головными болями, раздражением, 
рассеянностью, вялостью. И даже... диареей. 

ПРиём ведут квалифициРованные сПециалисты, котоРые ПРедуПРедят о возможных ПРотивоПоказаниях

Европейская клиника «Сиена-Мед» располагается 
по адресу: г. Воронеж, ул. 60-й Армии, д. 22б  

(ост. «Линия»), тел. 8 (473) 247-77-55
Наш сайт: www.sienamed.ru

лицензия ло-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения воронежской области 
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Губернатору Воронежской области А.В.Гордееву

Слова соболезнования
Уважаемый Алексей Васильевич! Просим принять глубокие 

и искренние соболезнования в связи с кончиной Вашего 
отца, ветерана и инвалида Великой Отечественной войны 

ГОРДЕЕВА Василия Степановича.
Разделяем с Вами боль тяжелой утраты.

Председатель воронежской областной думы 
в.И.КлючНИКов,

Главный Федеральный инспектор в воронежской области 
А.М.Солодов,

Председатель общественной палаты воронежской области 
А.К.Соловьев, 

члены правительства воронежской области.

Областной и городской советы ветеранов войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных органов выражают 
глубокое соболезнование губернатору Воронежской области 

А.В.Гордееву в связи с кончиной его отца, участника 
Великой Отечественной войны

ГОРДЕЕВА Василия Степановича.

Максим сКВорЦоВ

Перед матчем с «Волга
рем» «Факел» столкнулся с 
кадровыми проблемами. К 
травмированному Вакуличу 
добавился повредивший пятку 
Гицелов, а Клопков пропускал 
встречу изза перебора желтых 
карточек. К тому же по ходу 
игры повреждения получили 
Михалев и Эдиев. Таким об
разом, воронежцы лишились 
сразу двух центральных за
щитников.

Несмотря на это, наши фут
болисты имели игровое и тер
риториальное преимущество, и 
создали несколько голевых мо
ментов. После удара Аброски
на хозяев выручил голкипер 
Комаров, а выстрел Акопянца 
смогли сблокировать защитни
ки. И все же «Факелу» удалось 
открыть счет. Случилось это 
сразу после перерыва. Абро
скин рванулся за, казалось бы, 
безнадежно утерянным мячом, 
обокрал вратаря и с острого 
угла точно пробил по цели. 
Спустя пять минут Комаров 
снял мяч с ноги того же Абро
скина, а потом преимущество 
перешло к астраханцам. Мязин 

головой добил мяч в сетку, от
скочивший от перекладины, а 
за считанные минуты до фи
нального свистка высоченный 
Антипенко головой замкнул 
подачу с левого фланга. «Фа
кел» потерпел поражение и 
до предела усложнил задачу 
по преследованию ушедших 
вперед соперников. Шансов на 
ошибку у команды практически 
нет – необходимо выигрывать 
матчей из семи.

реЗУльтАты оСтАль-
Ных вСтреч.  «КАМАЗ» 
(Набережные Челны)  «Тор
педо» (Владимир) 0:1, «Луч
Энергия» (Владивосток)  
«Черноморец» (Новороссийск) 
2:1, «Химки» (Химки)  «Бал
тика» (Калининград) 1:1, «Ени
сей» (Красноярск)  «СКА
Энергия» (Хабаровск) 1:1. В 
активе воронежцев осталось 36 
очков, у оренбургского «Газо
вика»  42, «Черноморца»  44, 
у «ЛучаЭнергии» и «Балтики» 
по 46, у «торпедовцев» Влади
мира  47.

Очередной матч «Факел» 
проведет в Воронеже 20 апреля 
со «СКАЭнергией» (Хаба
ровск).

Победа  
была близка

В турнире не будет 
побеждённых

«ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ» (Астрахань) - «ФАКЕЛ» (Воронеж) 2:1 (0:0)
Голы: Аброскин, 49 (0:1). Мязин, 69 (1:1). Антипенко, 83 

(2:1).
«Факел»: Долха, Житников, Денисов, Михалев (Эдиев, 30; 

Кудряшов, 76), Гапон, Хабаров, Еремеев, Кантонистов, Гаврилов 
(Гаврюк, 57), Акопянц, Аброскин (Кириленко, 67).

в минувшее воскресенье во 
дворце спорта «юбилейный» 
дан старт всероссийскому 
турниру «Кубок владислава 
третьяка». 

В торжественной церемонии 
открытия приняли участие 
первый заместитель главы 
администрации по социаль
ной политике Галина Агапова, 
директор департамента спорта 
и организации работы с моло
дежью Александр Никифоров, 
председатель директората все
российских соревнований «Ку
бок им. В.Третьяка» Евгений 
Фурсаев, а также заслужен
ные ветераны воронежского 
хоккея.

К юным спортсменам от 
имени главы города Сергея 
Колиуха обратилась Галина 
Агапова. Она отметила, что в 
турнире не будет побежденных, 
а будут только победители:

– В Воронеже собрались 
сейчас 10 сильнейших юноше
ских команд. Это будущие чем
пионы России, заслуженные 
мастера спорта, цвет хоккея 
нашей страны!

Сразу после открытия на
чался матч между «Трактором» 
и «Салаватом Юлаевым». В 
турнире принимают участие 
команды из разных регионов 
России. В первой группе вы
ступают команды «Белые Мед
веди» (Москва), «Металлург» 
(Новокузнецк), «Локомотив» 
(Ярославль), «Буран» (Во
ронеж), «Авангард» (Омск). 
Во второй – «Трактор» (Челя
бинск), «Ак Барс» (Казань), 
«Серебряные львы» (Санкт
Петербург), «Амур» (Хаба
ровск) и «Салават Юлаев» 
(Уфа). В течение следующих 
пяти дней хоккеисты будут 
решать: кому достанется побед
ный кубок? До конца этой неде
ли ежедневно будут проходить 
игры, посетить которые может 
каждый житель города, – вход 
на соревнования свободный.
реЗУльтАты ПервоГо 
ИГровоГо дНя: 

«Металлург» – «Локомо
тив» 0:5; «Белые Медведи» 
– «Буран»  4:2; «Трактор» 
– «Салават Юлаев»  3:1; «Ак 
Барс» – «Амур»  4:2.

Метил в сердце
в Каширском районе в отношении местного жителя возбуждено 

уголовное дело сразу по двум статьям.
В поселке Колодезный компания молодых людей распивала 

спиртные напитки. Когда веселье закончилось, гости начали 
расходиться по домам. Одна из девушек обнаружила, что у неё 
из кармана пропали девятьсот рублей. Она стала предъявлять 
претензии к малознакомому мужчине, который находился в 
той же компании. Между ними возник скандал, в результате 
которого мужчина достал раскладной нож и ударил девушку 
в грудь. После этого  злоумышленник скрылся.

События происходили на остановке, где потерпевшую заме
тили прохожие и вызвали «скорую помощь». Вскоре мужчину 
задержали; он никак не ожидал, что жертва останется жива, ведь 
он, по собственному признанию, метился точно в сердце.

Задержанный действительно украл деньги из кармана курт
ки девушки. Кроме того, ранее он уже был судим за грабеж.

Скрыться не удалось
Шестого апреля в дежурную часть отдела Мвд россии по 

терновскому району поступило сообщение о том, что в больницу 
Козловки с огнестрельными ранениями доставлены двое местных 
жителей.  от полученных ранений в область спины и головы  они 
скончались.

Были установлены и собраны неопровержимые доказатель
ства о причастности к совершению преступления 24летнего 
местного жителя. Злоумышленник напал на односельчан, 
находясь в своем домовладении. Словесный конфликт между 
мужчинами перерос в драку, в ходе которой подозреваемый 
открыл пальбу из охотничьего ружья.

При попытке уехать по железной дороге в направлении 
СанктПетербурга сотрудники ГУ МВД России по Воронеж
ской области во взаимодействии с оперативными службами 
ЮгоВосточного линейного управления МВД России на транс
порте задержали подозреваемого в Липецкой области.

Светлана ВИКТОРОВА.

По ГорИЗоНтАлИ: 6. 
Переложение музыкального 
произведения для исполне
ния на другом инструменте. 7. 
Дикий осёл. 8. Икона. 10. Ти
тул правителя Японии в 12
19вв. 12. Резиновая обувь. 15. 
Самая крупная лягушка. 17. 
Курильница перед иконами. 
18. Собрание звукозаписей. 
19. Марка автоматического 
пистолета. 21. Инструмент 
обработки поверхности до
ски. 22. Маленькая обезьяна. 
24. Полное подобие другому 
предмету, явлению. 26. Муж 
сестры жены. 28. 0,2г у юве
лира. 29. Создатель, творец 
(синоним). 30. Форма подго
товки научных работников.

По вертИКАлИ: 1. Дет
ская юмористическая про
грамма ТВ. 2. Предваритель
ное объявление о будущем 
событии. 3. Южное растение 
– солнечная ягода. 4. Квант 
электромагнитного поля. 5. 
Музыкальная пьеса быстрого 
темпа. 9. Шарнирный парал

лелограмм для копирования 
чертежей. 11. Слова, читаю
щиеся одинаково с обоих 
концов. 13. Кушанье из кваса 
с овощами. 14. Раздел мате
матики о решении уравнений. 
15. Предсказательница со
бытий. 16. Рельефные укра
шения здания. 20. Прибор 
для записи атмосферного 
давления. 23. Пресноводная 
рыба тихих вод. 25. Реальный 
объект, изображённый на 
картине. 26. Длиннокрылая 
быстролетающая птица. 27. 
Графическое изображение в 
масштабе местности.

Составил Виктор МАРЕй.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.

Ответы на кроссворд (5 апреля)
По горизонтали: 5. Комната. 6. Повидло. 9. Наполеондор. 11. 

Корма. 12. Опрос. 13. Свита. 16. Изъян. 17. Глаза. 18. Навет. 19. 
Автор. 24. Барин. 25. Камея. 26. Пират. 29. Антиквариат. 30. 
Аксаков. 31. Палисад. 

По вертикали: 1. Локатор. 2. Стопа. 3. Бордо. 4. Клевета. 7. 
Шляпа. 8. Порог. 9. Нумизматика. 10. Ревизионист. 14. Мятеж. 
15. Олово. 20. Мазанка. 21. Пачка. 22. Легар. 23. Каракал. 27. 
Ствол. 28. Пикап.

КОРОТКО
обо ВсёМ

twitter.com/KommunaNews
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ДОпОлнЕниЕ
В извещении о годовом общем собрании акционеров ОАО 

«Воронежагропромстрой», опубликованном в газете «Комму
на» 31 марта 2012г., по техническим причинам не был упомянут 
пункт 6 Повестки дня:

«п.6. Переизбрание генерального директора Общества».
Настоящее Дополнение является неотъемлемой частью 

опубликованного 31 марта Извещения.
Совет директоров оАо «воронежагропромстрой».
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